

ont eu des effets importants sur la santé nationale.

### 8. L'hygiène publique élargit ses horizons

La lutte contre la maladie s'est transformée en lutte contre les causes de la maladie; c'est la preuve des progrès réalisés par la conception de l'hygiène publique, au Canada. Cette conception élargie tient pleinement compte de l'influence du milieu. L'hygiène publique englobe aujourd'hui des domaines comme l'hygiène alimentaire, le logement, l'hygiène sanitaire, la récréation, les conditions de travail et la situation économique.

On peut distinguer trois étapes dans l'histoire des progrès de l'hygiène publique au Canada:

1. Action sporadique contre les épidémies. Pendant les premières années, le travail se limitait presque toujours à des mesures d'urgence contre la maladie, en comprenant les services de quarantaine et quelques mesures d'hygiène sanitaire.
2. Mesures préventives. Les campagnes se sont élargies, pour comprendre les aspects auxiliaires de la lutte contre la maladie: hygiène sanitaire, pasteurisation, immunisation, attaques directes contre des maladies déterminées.
3. Effort général vers la bonne santé universelle. On arrive enfin à cette conception positive de la santé totale que la Constitution de l'Organisation mondiale d'hygiène définit ainsi: "Un état de bien-être physique, mental et social, et non pas simplement l'absence de maladie ou d'infirmité".

Pendant des générations, les Canadiens ont livré, contre la maladie, ce qu'on pourrait appeler des combats d'arrière-garde.